



M-187

# CARABOBO

ORGANO

DE LA

RESP. . LOG. .

CARABOBO No. 69

AE

ARCHIVOS  
ESTATALES

# "CARABOBO"

Organo de la Resp. : Log.: Carabobo No. 69

REVISTA QUINCENAL

Acepta colaboración doctrinaria, de todos los Francmasones del Universo

Año 2

Maracaibo, 31 de Marzo de 1926

Núm 28

¿ ?

Dice nuestra Lei de Patronato Eclesiastico:

Art. 7º Atribución 7º. Celar en que los eclesiasticos no usurpen la jurisdicción civil, ni eludan o contrarién, las leyes, ordenes i disposiciones del Gobierno, requerir a los jueces competentes para que contengan i castiguen a los que cometieren exesos de esta naturaleza

Art. 16º. Los nombrados por el Congreso para los Arzobispados i Obispados antes de que se presenten a su Santidad por el Poder Ejecutivo, deberán prestar ante este, o ante la persona que delegare al efecto, el juramento de sostener defender la Constitución de la República, de no usurpar su soberanía i de obedecer i cumplir las leyes, órdenes i disposiciones del Gobierno

Ahora bién: dice la Columna diario Católico fundado hace algunos meses por el Señor Obispo del Zulia:

"I la inmundicia del divorcio, con lo que alfonbrais vuestras Logias ¿quién la arrojó al hogar venezolano?.....

¿Quién si no la masoneria introdujo en nuestro hogar, por organo de Legisladores débiles semejantes sabandijas?" "No deben extrañar, pues, los que no tienen nada que ver con la Igle

sia que ésta ante Dios, ante la Sociedad i ante los Gobiernos todos considere al matrimonio civil como un Concubinato legal i nada más"

¿Que vocablo hai en castellano para designar al que JURA sostener i defender la Constitución, obedecer i cumplir la leyes de un pais i luego escupe contra aquello mismo que ha jurado?

Dejemos la calificación al lector

**ELIO SOTO M.**

Taller de Ebanisteria i Carpinteria

Fabricación de muebles de todas clases.

MARACAIBO—:—Calle Ancha

**Sombrerería Siglo XX**

Completamente nuevo i moderno es el surtido de Pajillas i Sombreros para niños que acabamos de recibir.

PRECIOS DE COMPETENCIA

**Hernán Acevedo & Ca.**

Plaza Baralt No. 10 - Teléfono 140

AE  
ARCHIVOS  
ESTATALES

?

¿Qué les estará sucediendo a estos señores del Clero, que se pasan la vida en un perenne sobresalto de neurasténicos; hasta el extremo de producir la curiosa impresión del individuo que se ha llevado un sombrero ajeno de un sarao, i mira agresivamente a todos los transeúntes, teniendo hallar en cada uno al dueño de la prenda sustraída?

En todo creen tropezar un ataque contra su Fe en la propia santidad; en todo les parece vislumbrar un peligro para su Esperanza de soberanía universal, en todo sospechan una traba opuesta a la difusión de su Caridad, la cual consiste en mejorar a la Humanidad por medio del resurgimiento de las dulzuras de la Inquisición i del restablecimiento del derecho de diezmos i primicias.

¿Que un grupo de personas inofensivas se reúnen para evocar los espíritus de los muertos? Pues, en seguida, truena la censura clerical sobre la cabeza de los sondeadores del Misterio; sin recordar que varios grandes Padres de la Iglesia, i en especial el sabio Orígenes, hablan del Espiritismo como de una práctica sagrada. (*Cedemos sobre este punto la palabra al célebre escritor Leon Denys*).

¿Que el Dr. Nicomedes Zuloaga, honra de las letras americanas, publica un monumental opúsculo acerca de alguna comunidad religiosa? Pues, a tratar de extinguir rápida —e inútilmente— aquélla luz, que incomoda a las aves de las sombras.

¿Que Mr. Bach, Pastor Evangélico, hace una visita a la Isla de Providencia, i reparte entre los enfermos psalmos i limosnas? Pues, horas después, resuena el órgano de catedral, pidiendo con estridores apocalípticos que el representante de la doctrina rival no vuelva a repetir el crimen de llevar un poco de consuelo i distracción a aquellos desventurados. . . Pero sin que los organistas se comprometan a continuar la obra de piedad que tratan de impedirle ejecutar al adversario.

La Fracmasonería, sobre todo, parece ser la preocupación constante, la pavorosa pesadilla de los señores clérigos.

La *Columna* ha sido fundada expresamente para atacarla; es el tema de los sermones más violentos; el blanco de los más brutales diatribas i de las imputaciones más malévolas.

En medio de esta deshecha tempestad de odio contra nuestra Venerable Institución, se

ha llegado —¡lo increíble!— hasta fijar la guerra sin cuartel a la Masonería hasta en las hojas destinadas a la plegaría i a la penitencia. En el "*Apostolado de la Oración*" correspondiente al mes de febrero de este año, que una honorabilísima dama, dando muestra del criterio sereno e ilustrado i del verdadero espíritu cristiano que heredó de sus antecesores, nos ha remitido desde Caracas, se lee textualmente: "*Resolución apostólica: hablar i obrar se pueda contra todo lo que tenga algo de masonería.*" Esto es: hablar aunque sea sin saber lo que se habla, aunque se hable contra la verdad i la justicia; obrar aunque sea temeraria i maliciosamente, aunque se obre en contra de los dictados de la propia conciencia!

I por informes de otra familia cristianísima, residente en Maracaibo, sabemos que ha circulado en esta ciudad una hojita similar en donde se pide a los fieles que durante la Semana Mayor hagan rogativas i confesiones por la extinción de la *funesta* secta masónica."

¿Porqué tantas inquietudes i celos, que hacen pensar en las angustias de un médico que, conociendo el gravísimo estado de su enfermo, se espanta ante todo aquéllo que pueda contribuir a precipitar el fin previsto?

Es cierto que los síntomas que por todas partes se notan en el paciente son en alto grado alarmadores; sobre todo, ése de resistirse a seguir los tratamientos prescritos por el facultativo. Pero, los gérmenes destructores corren por la sangre de las venas, i no está en las causas exteriores que se empecinan vanamente en combatir los desorientados galenos, quienes con esas desafortunadas campañas no consiguen otro resultado que el de mostrar el escorzo de las heridas i proclamar su impotencia para curarlas.

Las religiones son como las patrias: nadie va a solicitar la patria ajena, si en la propia se siente satisfecho.

Cuanto a la Masonería, los sacerdotes deberían ser los más ardientemente interesados en presentarla tal cual ella es: una Institución Humanitaria, en vez de afanarse en disfrazarla de secta religiosa.

Vista por esta apócrifa faz que sus detractores se empeñan en atribuirle, todas las victorias i todos los progresos de la Masonería tienen que ir, necesariamente, en mengua de la Iglesia; puesto que ésta confiesa por boca de sus mismos representantes que cada día se siente más débil para dominar el vuelo de las almas, mientras la Orden Masónica extiende a cada instante más su radio de acción i su benéfica influencia sobre el mundo.

A E

## CARABOBO

(Por lo que respeta a Venezuela, basta recordar que cuando hace algunos años, es reconstituyó la Logia "Regeneradores", era la 6a. en la República; en tanto que existían ya 68 para la fecha de la instalación de la Logia "Carabobo." ¡Sesenta i tres Templos Masónicos en breves lustros! Hoy, pasan ya de setenta.

Este ha sido el fruto de la guerra a muerte, de las propagandas de Prensa, de los torrentes de elocuencia vertidos desde el púlpito, de las imputaciones falsas, de las excomuniones mayores i menores, de las rogativas públicas i particulares.

Creemos que la Masonería - escarnecida, calumniada, desfigurada, maldecida, condenada sin apelación por los que se han constituido en sus implacables enemigos - puede aún enorgullecerse del balance.

### De nuestro Taller

En tenida, extraordinaria de fecha, 19 y 20 de los corrientes fueron iniciados en nuestros Aug. Misterios los hoy qq. hh. Manuel I. Vale Nava, Emiro Montiel y Reinaldo Atencio, elementos de reconocida honorabilidad que aportan a nuestra Orden todo un caudal de energías y de virtudes.

Con tal motivo estuvo de gala la Rep. Log. Carabobo No. 69, que recibe siempre alborozada a los Obreros de Paz que llaman a las puertas de su Templo simbólico.

Nuestro q. h. Orador pt. Ven. H. Isidro Valles, leyó los trazados de arquitectura que a continuación copiamos los cuales fueron contestados por nuestro qq. hh. Vale Nava i Montiel en las planchas plenas de fervorosa sencillez que indican su voluntad por el bien de la humanidad y que también copiamos a continuación:

Venerable Maestro. Queridos hermanos:

Se han abierto de nuevo las puertas del misterioso templo. Dos corazones anhelantes llamaron en él, atraídos por el rumor laborioso de la obra, por las bondades que la informan, por la entera energía de carácter que ha señalado a sus hijos, por el electicismo que han demostrado los francmasones cada vez que se han enfrentado contra el fanatismo del medio i por la hidalguía con que se nos ha visto combatir, sin hacer uso de otras armas que las de la razón, cuando el error i la calumnia con ropajes de santidad i aromas de incienso, han querido difamarnos ante la Sociedad i ante el mundo. No hemos salidos mal librados de la lucha. La razón ha sido maza formidable en nuestras manos i si alguna vez hemos sido

duros en la defensa, no ha sido culpa de nuestra intención que en todo caso ha sido buena. Cúlpease a la verdad que tiene el noble defecto de ser fría como un acero, i nadie a pesar de ello, al menos que esté obsecado en un error ú obstinado en una creencia será capaz de rechazar por ello a la verdad. Bajo su lumbre se han inspirado siempre los redentores de ideas i de pueblos, como bajo su látigo se han encorvado los opresores i se han doblegado los espinazos rebeldes, sostenedores de cultos caducos e idólatras.

I conste que la Masonería no ha provocado la lucha. Su espíritu estaba empeñado solamente en una labor de humanidad, pero la clerigalla, obstinada siempre en combatir toda idea libertadora, todo culto espiritual sin altares i sin ídolos, se creyó insultada en sus fueros i desplegó contra ella una lucha sorda, una campaña ingrata que no hubo más camino que gritarle sus defectos i sus errores. Había que restituir a la verdad, porque esclavizada ésta, ocultada su lumbre redentora está amenazado el derecho de los pueblos i aherrajado lo más bello i sagrado para el hombre: La Libertad.

Por estas razones la masonería no ha podido ser indiferente cruzándose de brazos, i ha venido luchando abiertamente contra todo lo que revela ignorancia, contra todo lo que encierra fanatismo, contra todo sistema falso que constituya un abuso i contra toda ambición desenfrenada que amenaze prostituir el espíritu de los pueblos, sin que, en su lucha, haya hecho nunca distinción de cultos, ni de creencias, ni de políticas, ni de religiones. Nó. Ella ha combatido el mal donde quiera que lo ha comprendido, porque su lucha es de Humanidad i no de partidos, de sinceridad i no de favoritismo i es tan sincera su labor que cuando uno de sus miembros ha faltado a sus juramentos de lealtad, doblegándose ante opiniones torcidas o dejándose seducir por el falso halago de las pasiones mezquinas, su fallo ha sido en todo caso justiciero, ajustado a la más severa hidalguía, sin que su dictamen lo haya hecho ser más fuerte la pobreza notoria del acusado; ni más suave el relumbrón halagador de las pesetas.

Por ello se nos ha combatido i a la falta de razones para anonadarnos se han inventado miles de calumnias para presentarnos ante la Sociedad como una horda de asesinos protegidos por el silencio de nuestros templos i proclaman que del interior de ellos salen en noches de iniciación i de trabajos mil ruidos infernales que se imaginan ellos, las danzas macabras de los acólitos de Satan.

Pero he aquí que el espíritu inquieto del siglo ha gritado con voz rotunda. Su voz, no es la voz avinagrada del cura aterrorizando a los fieles con un Dios terrible i destructor; su voz, no es la voz grave del señor obispo, cargada de santidad, hablando en la recepción de los pueblos con una apariencia de Apóstol Pablo; su voz, es simplemente la voz de los pueblos, la rotunda voz de la verdad.

Hermanos recipiendarios: Desechando prejuicios i despreciando excomuniones caídas de la pequeña altura de los pulpitos, habéis venido a pedir puesto en nuestras columnas. En vuestra vida profana cien voces alarmantes os llegaron tal vez acusando nuestros trabajos. Supistéis ser serenos escuchándolas puesto que estáis aquí. Esparcid ahora vuestras miradas por el pequeño templo. Escudriñadlo. Qué veis?. Nada que os alarme. Solamente rostros complacidos de hermanos que ya os aprecian. Somos los calumniados, el pequeño montón rebeldes

que ha tenido el valor de apartarse del monton anónimo que camina como un rebaño de obedientes ovejas hacia el aprisco de Roma. El pequeño monton que se ha atrevido a pensar por su propio parecer i que desoyendo la voz desautorizada de los **infalibles**, ha abierto derroteros por campos bañados de luz.

Mienten los que propagan que nos hemos apartado de la dulce religión de Cristo. Cristo, para nosotros fué la encarnación del tipo perfecto que nos enseñó una doctrina divina por su honda filosofía i espiritualismo, pero las religiones positivas no son sino la sombra de aquella gran idea i como en los últimos siglos nuevos hombres han dado nuevas orientaciones a la humanidad que la enrumban de nuevo por el camino primitivo que le señaló Cristo, nosotros hemos seguido la moderna orientación i es ese el delito que se nos increpa.

Venido pues a nuestro seno con la entereza de los hombres libres i veréis que la masonería es uno de los fuertes contendores que defienden los fueros de la Humanidad.

Venerable Maestro. Queridos hermanos:

Está visto que no habrá descanso ni quietud en nuestras columnas. El malleto no cesa de repicar la aleluya simbólica de sus golpes; la escuadra y el compas no permanecen un solo momento olvidadas sobre el taller del reposo y el viejo altar del juramento está escuchando casi perennemente la promesa firme de los que van llegando atraídos por la actividad que despliega nuestra famosa institución masónica. Pero eso había de suceder. No en vano el alma fuerte y colectiva de la Masonería ha venido esbrozando senderos y fertilizando campos. La labor que es humanitaria, puede ser escabrosa, pero segura, puede ser dolorosa, pero fecundante. No importa que el fariseísmo forme montañas de alarma. Jesús sigue predicando el alma inmaculada de la Idea. No importa que el puñal agresor rompa el hilo fragil de la vida, que sobre el madero infamante se desmadeje el cuerpo fragante del Nazareno y que el espíritu, mariposa divina de los cielos, abandone su dualidad vencida. La esencia de la idea anda ya perfumando el ambiente viciado; la divina chispa está ya produciendo claridades de renovación y allá a lo lejos el camino de Damasco resplandece con radiante llamarada. Saulo muere para los fariseos, pero sobre su fresco cadáver se levanta la figura redimida de Pablo apóstol. No importa que después la iglesia desvirtúe la idea primitiva, que sobre el alma de la bella religión de Cristo caigan crepones de sombra y mantos oscuros de adulterio que a la prédica sencilla de los apóstoles sustituya una teología humana. Dejad que la evolución marque su hora precisa; que el espíritu inquieto del siglo produzca la revolución dudentora y vereis abjurar las almas del error

y libertarle la idea oprimida. En medio al silencio de la noche, el monje de Wittenberg ensaya el grito de Reforma. Los astros lo vieron escaparse como una sombra hacia la celda poseedor del libro oculto y el sol lo vio erguirse luego ante el Vaticano.

Así es la evolución. Tiene momentos de reposo que no son otra cosa que períodos de incubación. Después... la protesta, la renovación, el rudo combate del porvenir redimido con el pasado lleno de sombras que no quiere morir. Pero el triunfo es del primero. Entre el porvenir lleno de promesas y el pasado con una realidad triste de fracasos, la esperanza abre sus brazos a aquel. Solo los decayentes, los que prestaron su nervio y gastaron su brio en una evolución caduca hacen hincapié sobre la idea agonizante. La cima resplandeciente les produce vértigos; la luz los entorpece como los rayos del sol deslumbran la mirada débil del miope. I en este símbolo, ved, en los primeros, las religiones en los segundos, las sociedades modernas, las que tienen savia nueva para vigorizar el uervio atrofiado de la Humanidad, las que encienden las antorchas de la ciencia; las que prenden hogueras de renovación i dan al traste con las ideas causadas, con las creencias supersticiosas, con los cultos fanáticos i con las religiones llenas de dogmas, moldes de hierro en que se ahoga el espíritu del Progreso i cabalas de hielo en que se apaga todo calor generoso i fecundante.

Afortunadamente, soplan buenos vientos para los libertadores. El surco ha germinado, la idea se ha engrandecido i los pueblos empiezan a darse cuenta que no es con oraciones masculladas que el espíritu domina a la materia; que no es con rosarios cien veces repetidos que el alma emprende la ruta dolorosa por los caminos de la evolución ni con Te-Deums cantado sobre los altares que las naciones desarrollan un progreso admirable. Nó, hai que abrir campos a la ciencia; desarrollar la investigación; destruir la vieja rutina a fin de que los pueblos se orienten; abrir institutos laicos, fundar academias de hombres libres; ensanchar la instrucción para que las sociedades futuras no se levanten enclenques de pensamiento i degeneradas de acción; prestar apoyo a los gobernantes que engrandecen la patria; no conspirar contra ellos cuando son fieles guardianes de la libertad de cultos, pero protestar abiertamente contra los extraños que quieran pisotear nuestras leyes i contra los nuestros que las prostituyan; rechazar a los que vienen de afuera escudados con una religión, trayendo entre sus manos el Crucifijo i

AE

ARCHIVOS  
ESTATALES

la Cruz, simbolos de una edad grandiosa, pero trayendo en sus corazones ambiciones teocráticas e inculcando en el sentimiento de los adolescentes un odio contra los que un día nos dieron una patria libre.

Esa es la obra que ha venido desarrollando la masonería i que desarrollará mejor a medida que los hombres de buena voluntad se vayan alistando en sus columnas. No soi, por ello, el utopista que divaga, el parnasiano que fantasea, el lírico que combina frases; nó, soi el espíritu libertado del yugo religioso i que aspira a una patria grande.

Hermanos recipiendario: Bien estais vuestro puestos y bien estareis en el seno de nosotros. Nuestro regazo es a al vez paternal y fraterno. Os hallais en una Institución que practica un amplio programa de derecho, pero que exige también a sus hijos una libertado completa y un estricto cumplimiento de sus deberes. Aquí se trabaja y se proyecta para el futuro, Bien lo dijo un hermano nuestro, en bien recordab plancha de arquitectura "En nuestra inmensa colmena, mal están los zanganos ociosos"

Os he hecho conocer el plan de combate, que desde luégo, no es irrealizable para que sepais prepararos con firmeza inflexible.

Los cobardes, los pusilánimes de espíritu, los que temen el que diran de la sociedad, no pisan nuestro umbrales. Somos el "puñado rebelde" que va a banderas desplegadas hacia el Porvenir en un afán indómito de Progreso y libertad de pensar.

.....

Queridos hermanos: hace corto tiempo que pertenezco a la gran cadena universal de la Francmasonería i ya siento la fuerza irresistible que por el contacto con nosotros me obliga gustosamente hacerme un hombre de bien.

Estoi convencido que he dado un paso firme, por ello estoi satisfecho, al dar ese paso para acercarme hacia vosotros; permitidme: que lamente muchísimo no haberlo dado desde el día en que cumpliendo la edad de la emancipación, ya libre; responsable de mis actos no lo diera, así como también lamento que mis antecesores no me hubiésen dejado el abolengo más apreciado para mí como hubiése sido la inculcación de los principios masónicos. Perdón para los muertos, i perdón por mi retardo.

Pero ya estoi aquí; el tiempo que me resta de vida, será el mejor tiempo que emplear pueda con mi contribución física i moral para

sostenerme i sostenerlos contra las luchas de la tiranía i del fanatismo vulgar i degradante.

Hablo con gran satisfacción, sin miedo, lleno de confianza por que mi conciencia está tranquila, las dudas del error han huído lejos de mí, de mi ignorancia queda solo el castigo del recuerdo, i el amor se ha despertado en mi corazón para amar con amor i respeto al gran Arquitecto del Universo, a mi patria, a mi hermano el prójimo, a la memoria de mis padres muertos i a la virtud.

Voi a terminar: mi fuerza física i moral dice que es mía para batallar contra mis vicios como tan imperfecto que soi; diré que es de vosotros por que esas son mis armas que os brindo como contingente para luchar en la defensa de tan grande como sublime unión de la Francmasonería.

Hermanos: he terminado.

EMIRO MONTIEL.

Venerable Maestro: Queridos hermanos:

Al ser recibido en esta Respetable Logia como miembro activo, no puedo menos que felicitar me y dar gracias al Grande Arquitecto del Universo por haberme iluminado tan noble como acertado pensamiento, pues, habreis de tener en cuenta, queridos hermanos, que no me encuentro ente vosotros impulsado por influencias extrañas, sino que ello ha sido por mi propia convicción, por mi propio querer, obedeciendo a impulsos de mi mente, que, viendo el camino claro y luminoso, no he vacilado en trillarlo.

Muy extraño y atrevido os parecerá oír mi voz desautorizada en estos momentos en que todos los corazones están escuchando la armoniosa n ta del deber cumplido, y creed que sino contara de antemano con vuestra indulgencia no os hubiera molestado con la nota sorda de mi verbo, pero ha sido tanta mi satisfacción y regocijo en esta noche, nunca olvidada para mi espíritu, que al fin me he decidido a pronunciar estas mal pergeñadas frases que no tienen otro mérito que la sinceridad y la gratitud que os profeso ya por haberme iniciado en estos augustos misterios, crisol donde se han forjado tantas almas que han prestado su grano de arena para el levantamiento del Bien, del Progreso y de la Libertad No en balde, tiempo ha que a mi espíritu lo venía inquietando la bella idea de ser masón, y la cual miro esta noche plasmada en la mas grata realidad. I a-

caso, esta idea que largo tiempo venía alimentado en mi interior, obedezca a ley atávica, ya que mis antecesores pertenecieron en su mayor parte a la gran Cadena simbólica. Prueba de ello, ese diploma y ese viejo mandil de mi cercano antecesor, mi re tío Nicolas Vale, que sirvió tan noblemente a la sagrada Causa de nuestra epopeye emancipadora. Recibidlos. Ellos están puros porque la Causa del Derecho y de la Libertad, fue la visión que iluminó la senda de aquel que los portó.

Mis queridos hermanos: No quiero fastidiaros más con mi palabra torpe. Para terminar solo quiero exijiros que ya en la senda augusta, no vacileis en instruirme, vosotros que me habeis precedido en los Misterios y que teneis ya repleta vuestra alforja de conocimientos que deseo almacenar cuanto antes en el santuario de mi alma, para perfección de ella.

Os doy nuevamente las gracias y os ofrezco mi sinceridad de hermano y mi colaboración para la lucha grandiosa que lleva a cabo la Masonería.

M. I Vale Nava

## NOTAS FRATERNALES

En viaje de salud ha partido nuestro Ven.º. H.º. Valmore Rodríguez, ya repuesto de las dolencias que le retenían en cama al despedirle fraternalmente pedimos al G.º. A.º. D.º. U.º. el pleno goce de su salud.

—Llegue nuestra fraternal condolencia el hogar honorable de nuestros Ven.º. H.º. Don Ramón Illaramendy y de nuestros qq.º. hh.º. Felipe y Rubén Illaramendy por la pena que sufren por el viaje al Or.º. Eterno de dos de sus familiares, que fueron honra y gala de esta sociedad.

—La Resp.º. Logg.º. Virtud y Orden No 22 al Or.º. de Carúpano, se han fusionado bajo la misma denominación y en la obediencia de la Alta Cámara del Simbolismo Nacional.

Enviamos a las Logg.º. hermanas nuestro abrazo de Congratulación y fraternidad.

—A nuestro qq.º. hh.º. Bernardo y José Reitich y Luis M. Pallares les fué concedido el Aumento de Salario hasta el Sub.º. Gr.º. de ma est.º. en Ten.º. ext.º. celebrada el 23 del corriente. Bien merecen los Ven.º. HH.º. el título de Maestros dadas su honorabilidad y la pureza de sus acciones, y su Madre Logia tiene la certeza

que siempre vivirán entre la Erc.º. y el Comp.º. En ese acto solemne fué leído Por nuestro Ven.º. H.º. Orador Pt.º. el trazado de Arq.º. pleno de sabias y filosóficas enseñanzas; con testado por los Ven.º. HH.º. Pallares y José Reitich que publicaremos en nuestra próxima edición

## Denuncia que hago al que arrojó a los vendedores del templo

La vieja decía llorando:

Por causa de mi miseria, mi difunto esposo tendrá un funeral pobre; un cirio, un solo sacerdote i a la puerta una breve oración. Para que entren los sacerdotes en la casa, para tener altar con santo, buena caja i para que vaya todo el clero cantando salmos i con el acompañamiento de los pertigueros, es necesario pagar, ¡ail, i yo, que debo tres meses de alquiler de la casa, no tengo dinero para hacer enterrar mi pobre marido.

Así hablaba la vieja viuda, i mi pensamiento volaba a Roma.

¿Es justo que al rico i al pobre se les hagan entierros diferentes? El uno tiene derecho a esplendideces i el otro no; uno desciende entre los muertos, el otro cae entre ellos, i uno no es igual a otro en la tumba.

¡Pues qué! ¿Dios, no es gratuito? ¿El mártir, el santo, el ángel, han de salir de la iglesia más que por dinero? Al que no lo da, no le abris las puertas del Cielo, sacerdotes, i cerráis el armario donde tenéis la Virgen con su traje estrellado i al Niño Jesús sonrosado de color de carne. Vuestro crucifijo cuesta más o menos caro según vaya delante o detrás en el entierro; medís vuestros rezos por el tamaño del ataúd haciéndolos largos si el cadáver es grande, i cortos si es un pobre el muerto— el sacerdote ya lo conoce—encerrado en una caja estrecha i miserable. Sacerdote, el haya de los campos, el olmo, el álamo i el arce, esparcen su sombra gratis; id a decir a los prados: por las flores pagaréis un tanto, aquí está la tarifa: por una violeta abandonaréis esto i por una rosa lo otro. Dios quiere que los auxilios de la religión se den i no se vendan: la muerte fué siempre justa i rebeladora; reconoced al menos esta igualdad; respetad el féretro sin desprecciar el ataúd; haced la

misma acogida al mismo polvo, i a los que moran en el mismo augusto silencio elevadles las mismas preces. Busco un apóstol i sólo encuentro un mercader; la escalera del púlpito empieza en un mostrador. ¡Qué dirían si viesan subastar sus salmos aquellos hombres que pasaban demacrados su vida entera en el desierto! ¡Qué dirían al oír el *De Profundis* supersticioso que no sirve más que para los ricos, al que ponen música exquisita i que Jesús no hubiera podido obtener en su entierro i lo hubiesen cantado a Herodes por ser rico! No es necesario mas para encender la cólera de Dios i para cambiar en negro el cielo azul. La plegaria vendida tiene el acento de la blasfemia.

Sembráis en los corazones la obscuridad; por vosotros, magos traficantes, la sombra desvanece bruscamente todas las verdades; no veis que estáis provocando un eclipse formidable, y ya que sabéis cuán insondable es el abismo que habéis abierto, no os convertáis en vendedores.

Sacerdotes, el adosar a las paredes del templo vuestra tiendecilla, basta para que el firmamento espese sus velos sobre la iglesia. La tienda apaga las estrellas del templo.

VICTOR HUGO.

(Del libro «La Leyenda de los Siglos»).

## Origen de los Evangelios

Desde hace aproximadamente un siglo, trabajos importantes emprendidos en los diversos países cristianos por hombres que ocupan elevados puestos en las Iglesias i en las Universidades, han permitido reconstituir la tradición evangélica en sus fases sucesivas.

En los centros de religión protestante es en donde se han elaborado especialmente estos trabajos, tan notables por su erudición i su carácter minucioso, los cuales han arrojado viva luz sobre los orígenes del cristianismo i sobre el fondo, la forma i el alcance social de las doctrinas del Evangelio. (1)

Expondremos aquí someramente los resultados de estos trabajos bajo una forma que procuraremos sea más sencilla que la de los exégetas protestantes.

El Cristo no ha escrito nada. Sus palabras, esparcidas por los caminos, han sido transmitidas de boca en boca, i luego transcritas en diversas épocas, mucho tiempo después de su muerte. Poco a poco se ha ido formando una tradición religiosa popular que ha sufrido una evolución constante hasta el siglo IV.

Durante este período de trescientos años, nunca la tradición cristiana ha permanecido estacionaria ni semejante a sí misma. Al irse alejando de su punto de partida a través de los tiempos i de las edades, se ha enriquecido i diversificado. Se ha llevado a cabo un poderoso trabajo de imaginación, i según las for-

mas de las diversas relaciones evangélicas, según su origen hebraico o griego, se ha podido establecer con seguridad el orden en que la tradición se ha desarrollado, i fijar su fecha i el valor de los documentos que la representan.

Durante más de medio siglo después de la muerte de Jesús, la tradición cristiana, oral i viva, es como un agua corriente en la cual todos pueden beber. Es propagada por la predicación i por la enseñanza de los apóstoles, hombres sencillos e iletrados (1), pero a quienes ilumina el pensamiento del Maestro.

Desde el año 60 al 80 es cuando aparecen las primeras relaciones; primero la de Marcos, que es la más antigua, i luego los primeros relatos atribuidos a Mateo i a Lucas, todos escritos fragmentarios i que van aumentándose con adiciones sucesivas como todas las obras populares. (1)

Hasta el final del 1.º siglo, desde el año 80 al 89, no apareció el evangelio de Lucas ni el primitivo de Mateo, perdido actualmente; i por último, del 98 al 110, apareció en Efeso el evangelio de Juan.

Al mismo tiempo que estos evangelios, únicos conocidos después por la Iglesia, otros muchos salían a luz. Actualmente se conocen unos veinte, pero en el siglo III, Orígenes cita un número mayor. Lucas hace alusión a ellos en el primer versículo de la obra que lleva su nombre.

¿Por qué razón estos numerosos documentos han sido declarados apócrifos i rechazados? Mui probablemente porque constituían un estorbo para aquellos que, en los siglos II i III, imprimieron al cristianismo una dirección que debía alejarle cada vez más de sus formas primitivas, i que, después de haber rechazado mil sistemas religiosos calificados de herejías, debía dar por resultado la creación de tres grandes religiones en las cuales el pensamiento del Cristo yace oculto, sepultado como en una tumba bajo los dogmas i las prácticas. (2)

Los primeros apóstoles se limitaban a enseñar la paternidad de Dios i la fraternidad humana. Demostraban la necesidad de la penitencia, esto es, de la reparación de nuestras faltas. El símbolo de esta purificación era el bautismo, práctica adoptada por los Esenianos, iniciadores de Jesús, de los cuales, tomaron también los apóstoles la creencia en la inmortalidad i en la resurrección, esto es, en la vuelta del alma a la vida espiritual, a la vida del espacio.

De aquí nació una moral i una enseñanza que atraían numerosos prosélitos alrededor de los discípulos de Cristo, pues no contenían nada que no pudiera aliarse con ciertas doctrinas judías predicadas en el Templo i en las sinagogas.

(Continuará.)

1 Estos trabajos están reunidos en la "Enciclopedia de Ciencias Religiosas", de F. Lichtemberger, decano de la facultad de Teología protestante de París, que pueden consultarse con fruto todos aquellos que se interesen por los estudios de exégesis i de crítica sagrada. Puede, además, recomendarse la "Historia de Teología cristiana en el siglo apostólico", por Eduardo Reuss, profesor de Teología en Estrasburgo. París Treuttel i Wurtz 1852.

(1) A excepción de Pablo, versado en las letras.

(1) A. Sabatier, director de la sección de los altos Estudios, en la sorbona, «Los Evangelios canónicos», pág. 5. La Iglesia ha comprendido la dificultad de volver a encontrar los verdaderos autores de los Evangelios. De ahí viene la frase que ha adoptado: Evangelio según...

(2) Véase notas complementarias, núms. 2, 3 i 4 la final de la obra.

# LA VENTAJA

Fabricación é Importación de muebles.

Urdaneta número 28.—Teléfono No. 486.

**SURTIDO PERMANENTE EN TODO LO  
RELACIONADO CON EL RAMO DE  
MUEBLERIA.**

**Todo por cuotas... Plazos Largos.  
Entregas Inmediatas.**

**Sebastián Velazco González**

**- MAESTRO DE OBRAS -**

Tiene el honor de participar a sus qq. hh. de este Or. que está en disposición de ejecutar toda clase de trabajos de construcción que se le con fien, a precios equitativos. Planos, presupuestos etc. etc. i referencias de trabajos ejecutados a disposición del interesado.

Dreccón: Ap. 169. Maracabo -Venezuela,

**EDUARDO MENDEZ N.**

Practicante en Medicina

Dirección: Venezuela 104  
Entre Ayacucho i Sucre

**AVISE USTED**

**EN**

**CARABOBO**

de gran circulación dentro i  
fuera del País

AE  
ARCHIVOS  
ESTATALES

## GUADI

Especialidad en telas finas i ordinarias de fantasía, en los últimos estilos. Zapatos, Pajillas i Sombreros i demas artículos para caballeros

**WADI THOMAS**

Calle del Comercio

Maracaibo

## Tenemos en existencia

Juegos de Loza para mesa, para té i café  
Juegos de hierro enlozado para aguamanil  
Bicicletas Inglesas, para caballeros i para niños, máquinas de coser "Royal", de mano, pedal i eléctrica, máquina de escribir "ercedes" de reputación universal

**RODOLFO A AUVERT CA.**

— MARACAIBO —

## ALERTA, VETERANOS



Si señor, tenga presente que en 'BONAIRE' mi [tierruca] no solo encuentra Ud. un surtido completo i variado de Víveres, sino también la exquisita

**Cerveza Fría de Sifón,**

superior a todas, por contener **GAS CARBÓNICO**. También ofrece **Cigarrillos**. Aguas Gaseosas frías, tales como Kola, Soda, etc. etc. No olvide que, desde las 5 a. m. hasta las 9 p. m., hai **CERVEZA** i Kola i Soda

**FRIAS** en Bonaire, situado en el Mercado Principal, Ventorrillos Nos. 37 i 38, frente a los Depósitos de la Aduana. **Manuel Prieto P.**

## Masones de este Oriente

Un artístico surtido de artículos masónicos como sortijas, dijes, alfileres de corbatas i mancornas de los tres grados simbólicos encontraréis a precios modicos en la Joyería i venta de artículos para caballeros de

**RODOLFO MONTIEL G**

Boulevard Baralt.

## ALFONSO URDANETA i CA.

MAYOR DETAL

La Casa que vende más i más barato en esta plaza siempre artículos de primer orden

CALLE DE LA MARINA — Maracaibo

Cuando vaya usted a Curacao, antes de hacer sus compras visite el Almacén

## La Primavera

de los señores

**A. D. CAPRILES i CA**

donde encontrará el mejor surtido de mercancías i de artículos de última moda a los precios más bajos de la Isla Agentes exclusivos de los famosos baules Never Break

## Willem R. van Eps

—COMISIONISTA—

Ap. 262

MARACAIBO

VENEZUELA

**Mercancías - Conservas alimenticias**

**LICORES - Vinos - DULCES**

## R. A. OSORIO

IMPORTADOR i EXPORTADOR

Compra i venta de frutos del país

Acaba de recibir grande existencia de conservas alimenticias; i de perfumería i polvos de las más afamadas marcas conocidas

Calle del Comercio Maracaibo